

autant que l'air, par exemple, il suffit d'une simple proportion pour connaître le rapport des puissances réfractives des deux gaz sous la même pression.

C'est par ce mode que j'ai déterminé le rapport des puissances réfractives des vingt gaz suivans, à force élastique égale :

Gaz.	Puissances réfractives.	Densités.
Air atmosphérique. . . . .	1,	1,
Oxigène. . . . .	0,924	1,1026
Hydrogène. . . . .	0,470	0,0685
Azote . . . . .	1,020	0,976
Chlore. . . . .	2,623	2,470
Oxide d'azote. . . . .	1,710	1,527
Gaz nitreux . . . . .	1,030	1,039
Acide hydro-chlorique. . . . .	1,527	1,254
Oxide de carbone. . . . .	1,157	0,972
Acide carbonique. . . . .	1,526	1,524
Cyanogène . . . . .	2,832	1,818
Gaz oléfiant . . . . .	2,302	0,980
Gaz des marais. . . . .	1,504	0,559
Éther muriatique. . . . .	3,720	2,234
Acide hydro-cyanique. . . . .	1,531	0,944
Ammoniaque. . . . .	1,309	0,591
Gaz oxichloro carboniq. . . . .	3,936	3,442
Hydrogène sulfuré . . . . .	2,187	1,178
Acide sulfureux . . . . .	2,260	2,247
Éther sulfurique. . . . .	5,280	2,580
Soufre carburé . . . . .	5,179	2,644

Les puissances réfractives des gaz ne paraissent avoir aucune relation nécessaire avec leur densité.

Il n'existe point de relation appréciable entre le pouvoir réfringent des composés et ceux de leurs élémens. L'espèce particulière de condensation qui accompagne la combinaison ne paraît avoir aucune connexion avec la réfringence.

Le pouvoir réfringent de l'air atmosphérique

est égal à celui de l'azote, de l'oxigène et de l'acide carbonique réunis, chacun d'eux étant calculé pour sa densité correspondante dans l'air ; c'est une preuve que les élémens de l'air ne sont pas combinés ensemble.

3. *Sur la relation entre la forme des cristaux et leur dilatation par la chaleur*; par M. Mitscherlich. (An. der. phy. und che., 1824, p. 125.)

Les cristaux qui appartiennent au système régulier, et n'ont que la réfraction simple, se dilatent également en tous sens par la chaleur, et n'éprouvent par conséquent aucun changement dans leurs angles. Ceux dont la forme primitive est un rhomboïde ou un prisme hexaèdre régulier, se comportent autrement dans la direction de l'axe principal que dans les directions transversales ; les trois axes perpendiculaires au premier subissent des variations parfaitement égales ; les cristaux dont la forme primitive est un octaèdre rectangulaire ou rhomboïdal, et généralement tous ceux qui ont deux axes de réfraction, se dilatent différemment dans leurs trois dimensions, et cela de manière qu'en général les petits axes se dilatent plus à proportion que les grands.

4. *Sur quelques perfectionnemens dans les essais au chalumeau*; par M. Smithson. (An. of phil., mai 1823.)

Pour reconnaître si un minéral contient un acide, on le fond avec de la soude; on fait dissoudre dans l'eau le globule obtenu; on met sur une plaque de verre bien propre une goutte de